

I Encuentro Nacional de Ex Alumnos
Facultad de Medicina
U. de Concepción 1994

Discurso pronunciado por el Dr. Eleodoro Peña Ramos*
en representación de los ex alumnos

LA CIUDAD

La ciudad de Concepción del Nuevo Extremo fue fundada por Don Pedro de Valdivia el 05 de octubre de 1550 en las playas de Penco; fue capital del Reino de Chile creado por Carlos V; más tarde, en 1765, trasladada a su actual emplazamiento en el Valle de la Mocha a orillas del Bío Bío.

Marcada emoción se experimenta cuando se releen los hechos que forjaron los hombres que aquí nacieron o que hasta aquí llegaron y lucharon y alzaron a la ciudad penquista a los más altos niveles del acontecer nacional, no obstante cataclismos y sismos periódicos; ciudad muerta y resucitada. Habitada por hombres, orgullosos y bizarros, en un tierra fría y nebulosa, a veces apática y monótona, con limitaciones de recursos y estructuras, pero siempre emprendedora, progresista y multifacética en su entorno natural, urbano y cultural.

LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCION

La Universidad es la joya más preciosa creada en Concepción, por sus hombres, hace 75 años.

*Ex alumno Facultad de Medicina de la Universidad de Concepción. Acto Académico en el I Encuentro Nacional de Ex Alumnos de la Facultad de Medicina, 22 de octubre de 1994.

Su pasado nos señala las mentes esclarecidas que sembraron la idea que, irradiada a todos los ámbitos, dio lugar a una maciza organización educativa destinada a formar hombres integrales, servidores de la comunidad.

Entre los fundadores se destaca la egregia figura del Rector Vitalicio de esta Casa de Estudios Superiores, insigne humanista, filósofo, educador y abogado, el inolvidable Don ENRIQUE MOLINA GARMENDIA (Rector 1919-1955) junto al ilustre médico y clínico, genuino y real fundador, el Dr. VIRGINIO GOMEZ GONZALEZ, de vigorosa, culta y polifacética personalidad.

Otros continuaron, como ciudadanos beneméritos que perfilaron el camino e imprimieron rumbos a la Universidad y junto a ellos, generaciones de esforzados universitarios, que, en 75 años, cual playa sin sosiego, siguieron derramando el oleaje bienhechor, del trabajo creador y de la abnegación, con el pensamiento puesto en que “el esfuerzo mismo para llegar a la cima basta para llenar el corazón del hombre” (Camus).

LA FACULTAD DE MEDICINA

El primer curso de Medicina se inauguró el 27 de abril de 1924.

Sobrecoge el alma recordar la pobreza material del comienzo, con la casa prestada de calle O'Higgins 850, la calidad de los profesionales que la hicieron próspera desde el legendario Decano de la Facultad de Ciencias, Don SALVADOR GALVEZ, hasta el diligente actual Decano Dr. ELSO SCHIAPPACASSE, incluyendo a los docentes, administrativos y auxiliares que trabajaron arduamente. Fue, desde un ayer de 70 años, que nació con tubos de aspirina Bayer y un anafe, para el primer curso de 58 alumnos, de los cuales sólo 16 fueron promovidos, para llegar a la actual ponderable realidad, con sus laboratorios sofisticados y sus docentes de excelencia, con un nuevo edificio inaugurado hace poco tiempo por el valioso Rector Don AUGUSTO PARRA MUÑOZ. Facultad que imparte su labor a los alumnos de Medicina, Obstetricia, Enfermería, Kinesiología, Técnico en Saneamiento y de Tecnología Médica.

Agrada mencionar un párrafo del discurso inaugural del Ilustre Rector Don Enrique Molina Garmendia: “Traed al templo el combustible de vuestras almas para que se conserve el fuego universitario y si los sacerdotes encargados de mantenerlo se hacen indignos de su alta misión, cambiadlos por otros: pero que siempre arda la sagrada llama, inextinguible y pura”.

LOS EX ALUMNOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA

Son miles los egresados de la Facultad de Medicina de la Universidad de Concepción. Es un muy importante contingente que ha contribuido y contribuye al engrandecimiento de las comunidades chilenas y los hay que habiendo viajado al exterior, allí se quedaron y han abierto el camino a otros para radicarse o perfeccionarse en evolucionadas latitudes. Actúan con brillo para prestigio de Chile. Se siente, asimismo, a flor de piel la camaradería de tantos que se extinguieron para siempre.

Quienes han tenido la feliz oportunidad de recorrer otras ciudades nacionales y extranjeras han disfrutado el privilegio de ser recibidos con máxima cordialidad por ex alumnos de la Facultad de Medicina y ha sido enternecedor escuchar al rico manantial de recuerdos que almacenan de su Alma Mater.

La actual política administrativa y financiera de la Educación Superior tiene un enfoque distinto al pasado y la entidad universitaria avanza con decidida adaptación camino al autofinanciamiento, lo cual permite vislumbrar una organización que deberá sustentarse necesariamente en el rendimiento de empresas generadoras de recursos, que se están motivando, mejorando y creando. Ya no es sólo la Lotería.

Dentro de este amplio contexto figura también hacer un catastro para relación y ubicación de los egresados además de promover y apoyar los contactos con los ex alumnos para integrarlos a la Facultad y a la Universidad, con medidas tales como locales de reunión; distinciones a egresados destacados; encuentros periódicos; consulados regionales; acercamiento a la gestión de la facultad; adquisición de recuerdos; distribución de publicaciones; captación de buenos alumnos; convenios; utilización de la biblioteca, laboratorios y recursos electrónicos; cursos de post título; prestación de servicios; Centro de Ex Alumnos, o tal vez con grupos por promoción, etc.

Deseable es que se expresen otras iniciativas y opiniones en este sentido para que se reactiven los Centro de Ex Alumnos y actúen solidariamente, con muchos brazos fraternos, para consolidar lo realizado y para realizar obras con dimensión de futuro.

La actual Administración Universitaria creó dentro de la estructura institucional a la Oficina de Ex Alumnos, destinada a una amplia y generosa gestión en el marco de lo anteriormente expuesto. Se nos está proporcionando un espacio que debemos utilizar. Llegó el momento. Es como decir

a los ex alumnos “vuelvan a casa, respiren el espíritu de sus lares”. Los años que vienen serán los mejores. Vendrá la época de la vendimia. será una feliz contribución.

ALOCUCION FINAL

Señoras y Señores:

La Facultad de Medicina no radica en las paredes materiales, reside en los moradores y más allá. La Facultad es la imagen de la gente que la compone, con su modo de hacer, decir y pensar; con la dimensión del hombre, en cuanto a calidad humana, capacidad de trabajo, formación moral y mentalidad creadora, con un tenaz esfuerzo de docencia, investigación, extensión y administración, para elevar el medio ambiente que la rodea.

En la hora actual se necesita más gente con preocupación por el destino de la Facultad, deseosa de su desarrollo; se precisa de creadores de ideas, quienes mientras más crítica sea la situación más acrecienten la capacidad de tentar nuevos caminos, nuevas técnicas, nuevas soluciones.

Con estas premisas, junto a cordial convivencia, estamos aquí los ex alumnos de la Facultad de Medicina a fin de colaborar con unidad y generosidad en el apoyo profesional y material al Plan de Desarrollo y a la creación del Centro Clínico, indispensable para continuar la interminable ruta.

Estimados ex alumnos: Tratemos de crear a partir de ahora, olvidando la cuota de frustraciones del pasado, un gran sentimiento de hermandad, en aras de la superación de la Facultad de Medicina, de la Universidad y del progreso y bienestar de la región, de su gente, del país, de la humanidad.

Asumamos nuestra cuota de responsabilidad y necesidad de participación. Fomentemos fervientemente conciliación, diálogo y buena voluntad.

En nombre de los ex alumnos, que en este día solemne tengo el honor de representar, exaltemos nuestra unión, verdad y esfuerzo para que entreguemos el grano de arena que contribuya a forjar una Facultad sana, moderna, participativa y solidaria, embargados en el eterno y siempre renovado espíritu universitario.

De echo lo están haciendo los cuatro ex alumnos que integran el

Directorio de la Corporación, Dres. CARLOS MARTINEZ GAENSLY, GUNTHER DOMKE, MARIANO RUIZ-ESQUIDE Y ELEODORO PEÑA; el Sr. Intendente de la VIII Región, Dr. MARTIN ZILIC; el Sr. Alcalde de la I. Municipalidad, Dr. ARIEL ULLOA; el Seremi de Salud, Dr. MARCELO YEVENES y tantos otros que lamento omitir.

Para inspirarnos cantemos a pleno pulmón el himno Universitario sabiendo que estamos cincelandos el mármol, con la misma unción y fe que tuvieron los pioneros, para bien de nuestra querida Facultad de Medicina y de nuestra amada Alma Mater, a la manera expresada por el querido ex Rector y ex alumno EDGARDO ENRIQUEZ: "Actuemos con las manos llenas de semilla fecunda" y como lo hizo con su brazo realizador el ex alumno, ex Decano y ex Rector Dr. IGNACIO GONZALEZ GINOUVES, ambos Profesores Eméritos de la Universidad de Concepción.

Por el desarrollo libre del espíritu
Universitarios, ¡arriba!
¡Arriba, de pie!

CRITICA DE LIBROS